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Date of Sermon：2007 年七月 8 日 

基督的護理之工（五） 

新竹歸正福音教會皮敦文講稿 

使徒為什麼要在這裏再次論到創造？ 

使徒說完「他在世界」之後，接著說「世界也是藉著他造的，世界卻不認識他。」這後半句話最奇特

之處在於，為什麼使徒要說「世界也是藉著他造的」？僅說「他在世界，世界卻不認識他」豈不符合

一般常識，因為世界真的是不認識基督！既然這樣，使徒為什麼要將創造一事放在這裏？況且，這創

造一事不是已經在第三節就題過了，為何這裏還要再題？ 

這就是約翰細膩之處，當我們明白這細膩之處的精意之後，必可擴展我們屬靈的視野，而這視野是我

們從未經歷過的。其實，約翰的細膩在第一節就已經出現過，他在那裏的細膩是「道與上帝同在」，而

我們在這細膩處所看到的是，道與上帝是沒有位差的。還有，約翰第二處的細膩出現在聯結第一節與

第三節的第二節處，他在那裏的細膩是「道太初與上帝同在」，而我們在這細膩處所看到的是，道的創

造是與上帝同在的創造。（參那兩週之講稿。） 

為要建立基督是創造主 

而我們在這裏所看到的細膩之處是，約翰正在解釋前四節的為什麼人常愛見證者，而看不見見證者所

見證的對象-耶穌基督。這背後的基本原因就是這一句「世界也是藉著他造的」，也就是世人不認識基

督是創造他們的創造主。而由這句創造經文的出現，也就告訴處在黑暗的世人首先要重建的就是創造

觀，而且要直接建立為基督是創造主的創造觀。這樣，施洗約翰為真光作見證，而真光是基督創造主

的光。而我們也回應施洗約翰所作的見證，認識了基督所發出的光輝是創造主的光輝。這樣的見證對

猶太人（知上帝創造世界）與外邦人（沒有創造者觀念）兩者來說，都是必須要知道而建立的。 

這段聖經極強調基督創造觀，即人若不建立正確的基督創造觀，或說人的這病根一天若不去除，對他

說再多的真理知識也是沒什麼用。這讓我們學到一件事就是，使徒乃是在人的根本處建立信仰，在這

根本處來攻破人的營壘，使人歸向基督。然，現代教會卻反其道而行，已不談根本，只談些膚淺的事。 

源頭根本的重要從舉針灸一事便可知。初學者第一要認清楚的是穴道的位置，而教學者會用人體模型

作為教具讓學習者知道穴道所在。倘若一個天資聰穎的好學者努力作功課，深記各穴道位置，甚至熟

悉到一個程度，連矇住眼睛都能點出各穴道所在。然如果這個人體模型所記的穴道位置本來就不正確

的，試問那位學生縱使再如何用功學習，他是否有成？ 

再舉一例，記得有一回看見一張筆畫，畫有兩座城堡，一邊是基督教的城堡，另一邊是非基督教的城

堡。這兩座城堡的高牆上各有將兵拿著武器攻擊對方。但，這位畫家所畫基督教的武器是一般的弓箭，

非基督教的武器則是一尊大砲。更諷刺地是，基督教弓箭所射向對方的他們懸在空中的氣球，但是非

基督教大砲則對準對方城堡的底部根基處發射重砲。敵人的炮火猛烈，我們卻胡打空拳。 
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這句話對華人的衝擊 

這基督創造者的觀念對華人基督徒來說是絕對重要的，但卻是教會絕少強調的。試問各位真的相信上

帝是創造者？也真的相信基督是創造者？你真的相信基督乃是創造你，使你得存在的上帝？如果是的

話，你為什麼與基督這樣的疏離？這樣膚淺的認識他？我們對基督的認識總是救贖多於創造，總會背

「聖父創造，聖子救贖，聖靈啟示」。但是這裏卻強調基督是創造主。不僅如此，這裏的創造亦包含了

基督的護理（見下分曉）。 

中國文化歷史悠久，然在這文化寶藏中雖有創造觀念，卻沒有形成創造「者」的觀念。因此，我們有

絕對觀但卻沒有絕對「者」的觀念，有天之觀卻沒有主宰「者」的觀念。以致幾千年的中國歷史文化

在發展的過程中，沒有上帝絕對者作為它的絕對參考點來加以修正其有錯的內容。故，創新、突破、

新局等這些能使歷史轉向的動力不常出現在中國。幾千年下來，我們所驕傲的發明還是停留在火藥、

羅盤、指南針等三項。黑格爾「中國人三千多年就已經很聰明」的話，正是反諷中國毫無創新動力最

好的寫照。 

猶太人在中國 

據王靈桂等所著的「一脈相傳猶太人」一書記載，猶太人是唐朝時藉著絲路進入中國大陸，或由海上

進入沿海港口城市。至北宋時，政府善待這些移民至中國的猶太人，允許他們保持他們的民族風俗習

慣和宗教信仰，他們也享有與漢族一樣的待遇。於是猶太經商的能力漸露頭角，便在 1163 年河南開封

建立第一座猶太會堂。爾後的元朝與明朝對猶太人的態度依然友善，因此猶太人不論在人數、財富、

地產等方面也越來越豐盛，甚至還有些人至中央作官。猶太人經過幾代的發展已成為中上階級的社群，

對中國有一定程度的影響力。他們為了更融入中國文化，甚至有些人改姓中國名，如李姓、艾姓等，

也與漢人通婚，亦穿著漢人服飾。這樣一來，反而因融入中國文化，而對他們自己猶太人的文化風俗

漸漸淡化。這樣的發展使得猶太人開始以儒家的角度來解釋聖經，即猶太漢化。1867 年，美國聖公會

主教史約瑟訪問開封，回美國後寫這段訪問時便說，猶太人已經完完全全喪失他們的宗教，他們家中

有牌位，有偶像，甚至還有人當了和尚，也不再行割禮。他的結論是，就宗教與社群而論，猶太人在

中國已不復存在。 

談這段猶太人在中國的歷史與這段聖經有什麼關係？關係極大，尤其是對我們中國人而言，因為我們

猶太文化居然可以被中國文化同化，這在其他地區是絕不可能發生的事。猶太人在歐陸的遭遇是極其

悲慘的，自亞歷山大統御歐亞非，並在其統治地區希臘化之後，猶太人信獨一的上帝而不願妥協的民

族性便遭致從各方來的壓迫，直至今日。然，諸般壓迫並未逼使猶太人改變他們的信仰，這樣強硬的

民族居然被中國文化給瓦解了。 

可見建立創造主的信仰與否，對華人而言並沒有急迫性與必要性。也就是說，對你我而言，認識基督

是創造主不是主要當為的。但是，約翰福音卻說這基督創造主信仰的建立是你我出黑暗的第一把鑰匙。

這樣，我們當聽我們的聲音，還是要聽上帝的聲音？聽此信息之後，我們要依然故我，還是將基督是

創造主成為我們不可搖動的信仰？ 
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華人需要創造「者」的信仰 

華人因無創造者的觀念，因而造成華人的血液裏流著「人可成帝，我也可成帝」的因子，這因子的存

在使得華人容易尊人為帝，容易產生造神運動。因此，華人將「立功」的地位放在「立德、立言」之

前。華人對功名的推崇可見於街道的命名上，我們命街道名常引政治人物，但反觀歐美，街道名卻常

是引哲學家，音樂家，科學家等的名字。1999 年 2 月份紐約市將曼哈頓東 46 街與第五大道交叉口的路

牌暫時性的命名為「馬友友路」(Yo-Yo Ma Way)，這是在中國社會絕不可能發生的事。 

由於中國人長久無創造者的觀念，經過了這幾千年的調適之後，已經自我學習到一個地步知道如何安

身在這環境中而不受攪擾，並且也期望他那熟悉的環境不要有太大的變動。當然，就正面意義而論，

一個安穩的環境可以使人安心學習；但是就負面意義而論，也很容易絕對化那環境。當環境被絕對化

之後，便開始起身保護之，進而排斥任何與之相悖之事。也就是說，華人很難相信有一創造者創造了

這世界。 

華人教會的發展也有類似的情況發生，譬如說當教會在地上建立會堂之後，會眾很容易去保護那會堂

的存在好使其維持下去，這保護的心態甚至可能強於注重上帝的道是否正確的傳講。因為，大多數會

眾的小小期盼不過是只要有一個地方崇拜就好，至於台上所講的是不是以基督為主的道便是其次。當

一牧師進駐一有地物的教會卻不以基督的死與復活為根基來建造，那教會終必走向羞辱主名的地步。

而他為了鞏固他教會存在的必要性，遂稱其會堂為地標。由於，那駐堂牧師無法帶領人與上帝唯一的

中保建立關係，造神運動終將產生。沒有一個會堂是不可廢、不能拆的，也沒有一位牧師是不可取代

的。問，不講真光之道的會堂較易羞辱主名？還是那會堂不復存在較易羞辱主名？ 

因此，對沒有創造者觀念的我們而言，真光便要我們看到基督是創造者。而對有創造者觀念的猶太人

而言，真光便要他們看到基督就是那位他們向來敬拜的創造者。兩者皆必須與這位創造者有一對一的

關係。 

人聽了為光所作的見證，這真光也照亮聽了見證的人，這些人因而對真光有了信心之後，又將這信心

推展至「未見之事」，即基督的創造世界與對所造世界的護理之工。由於使徒約翰以「他」為主詞，所

以他特以舊約聖經作為教材來告訴眾人，過去的猶太人是如何地活在黑暗中，即使基督在世界，世界

也不認識祂。 

http://zh.wikipedia.org/w/index.php?title=%E6%9B%BC%E5%93%88%E9%A0%93&variant=zh-tw
http://zh.wikipedia.org/w/index.php?title=%E7%AC%AC%E4%BA%94%E5%A4%A7%E9%81%93&variant=zh-tw

